

Les Alumni des grandes écoles pour « une transition écologique ambitieuse et juste »

Douze organisations d'Alumni de grandes écoles appellent à ne pas faire machine arrière sur la recherche et la mise en place d'une économie qui protège son avenir et celui de l'humanité.

Par [Tribune collective](#)

Publié le 20 avr. 2025 à 14:45

Nous, représentants des associations d'anciens élèves de 12 grandes écoles ou de leurs groupes environnement, développement durable, et transition écologique, décidons aujourd'hui d'unir nos voix.

Nous sommes en effet face à une double réalité. D'une part, [les constats scientifiques sont sans appel](#) : intensification plus rapide des impacts du changement climatique, érosion de la biodiversité et dégradation des écosystèmes, diffusion croissante de polluants ayant des effets délétères sur la santé humaine et environnementale. Les crises environnementales et les tensions sur les ressources, notamment l'eau et les sols, sont de plus en plus nombreuses et lourdes de conséquences. Ces faits montrent la non-soutenabilité des modèles techniques et économiques actuels, et les périls qu'ils font peser tant sur nos sociétés que sur nos économies. Les efforts entrepris pour y remédier et les progrès obtenus sont appréciables, mais demeurent très insuffisants.

D'autre part, [la tentation de l'immobilisme](#), les appels au retour en arrière - prétendant préserver l'économie dans une vision à court terme - voire la remise en cause de résultats scientifiques incontestables, compromettent notre présent et notre futur.

Nous refusons de rester passifs

L'Europe a été jusqu'à aujourd'hui un leader pour la protection de l'environnement et la recherche d'une économie qui préserve son avenir et celui de l'humanité. Dans un contexte mondial en plein bouleversement, où certains pays se placent en retrait des défis de transition, et où d'autres avancent à vitesse accélérée sur les technologies vertes, il est de l'intérêt des pays européens de maintenir leurs leaderships et [de continuer de tracer la voie d'une économie durable](#) et porteuse de valeurs humanistes.

Nous refusons de rester passifs, et nous nous joignons aux nombreuses voix qui alertent sur le danger d'un arrêt des dynamiques engagées, ou pire, d'un retour en arrière. Au contraire, forts des alertes du monde scientifique, nous appelons à continuer, approfondir, et accélérer la transformation de nos économies pour préserver ce qui est à la fois un capital stratégique et une condition essentielle à la survie de nos sociétés : une nature en bonne santé et un climat stable.

Cela ne peut se faire seul, cela exige des approches plurielles et des regards croisés, cela se fera d'autant mieux que les décideurs de tous horizons se mobiliseront et agiront contre l'inaction, cela ne passe pas par des recettes magiques ou de l'incantation mais par la volonté partagée et l'action de tous dans une vision systémique.

Mobiliser

Parce que nous sommes issus de formations diverses, que nous œuvrons dans des sphères différentes et complémentaires, que nous sommes porteurs de responsabilités, nous fédérons nos voix, nos énergies et nos forces, afin de :

- Porter collectivement ce message de l'impérieuse nécessité d'une économie respectant les limites planétaires et les exigences de justice sociale ;
- Faire connaître et partager les travaux de fond qui éclairent l'action, les réussites qui donnent confiance et qui montrent que des solutions sont possibles, sans omettre une réflexion critique sur les raisons des échecs constatés pour surmonter les obstacles ;
- Mobiliser le plus grand nombre en faveur de [pratiques plus sobres, résilientes](#), justes et humaines, au service d'une Europe forte et d'un monde apaisé.

Notre collectif Alumni ACT aura pour objectif de faire connaître, favoriser, et rendre désirables des solutions ambitieuses et pérennes, en faisant de notre réseau un levier d'impact puissant.

Cette tribune est soutenue par des Alumni de nos écoles et a été signée par leurs représentants [dont la liste complète est à retrouver ici](#) avec un détail du projet du Collectif. Parmi eux :

Manuel Astier est président du groupe Transition Ecologique de Ponts Alumni.

Marie-Anaïs Berline est présidente du groupe Développement Durable et Management de ESCP Alumni.

Perrine Bismuth est présidente de ESSEC Alumni.

Nathalie Borgeaud est présidente du Club Mines Environnement Développement Durable.

Francis Charpentier est président du groupe X-Environnement.

Marc Darras est président du groupe Ingénieur et Développement Durable de CentraleSupélec Alumni.

Hélène Delahousse Haverbeke est présidente de Telecom Paris alumni.

Bruno Paulmier est président de l'ADT INET.

Hortense de Roux est présidente de HEC Alumni.

Isabelle Saurat est présidente de Servir.

Anne Béatrice Schlumberger est présidente du groupe Environnement et Développement Durable de Sciences Po Alumni.

Marlène Stickel est présidente d'AgroParisTech Alumni.